

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Jueves 13 de Agosto de 1903

Núm. 1.157

## POLÍTICA AL DIA

Si algún interés ofrecen las manifestaciones que el Sr. Morote atribuye a los Sres. Puigcerber y Montilla, está en la confesión de este último de que los liberales no tienen ni Papa ni Iglesia, es decir, ni jefe ni programa.

Los dos exministros se muestran muy radicales, tan radicales, que el último no vacila en decir que el programa, sus líneas generales y sus orientaciones, deben estar en el pacto de 1902.

Por cierto que estos entusiasmos póstumos habrían sido más provechosos para esa tendencia expresados en Mayo del año anterior, cuando el Sr. Canalejas hubo de abandonar la cartera de Obras públicas.

Uno y otro exministro afirman que el señor Montero Ríos tienen buenos ánimos de pelea. Ambos han visitado al expresidente del Senado, y el Sr. Montilla se propone ahora ir a Mos.

Refiriéndose a lo dicho por una parte de la Prensa respecto a la conducta del Gobierno en lo que al derecho de reunión se refiere, el señor Villaverde manifestó ayer mañana a los periodistas que, no solamente no ataca el Gobierno ese derecho, sino que lo ampara; pero que, al propio tiempo que lo respeta, tiene que hacer respetar el art. 182 del Código penal y demás disposiciones que castigan los delitos contra la forma de gobierno.

Así, pues, un grito subversivo en una de estas reuniones no será motivo para suspenderla, como algún colega supone, sino para detener al que lo haya perpetrado, continuando la reunión.

## ¿QUE SE VA!

Profusamente se ha repartido, por esta población, una hoja, sin pie de imprenta y firmada, por el concejal socialista y *hojalatero* muy distinguido D. Ramón Hidalgo, que ha producido la hilaridad general. Tantas y tantas cosas, dice, el hoy airado edil.

Tristes circunstancias, las del señor Hidalgo, que en todos sus manifestos políticos, produce los mismos efectos, que el más negociado saipete de Carlos Arniches.

No queremos comentar la *chusca* despedida de D. Ramón y solo nos atrevemos a manifestar, que más le hubiera valido ahorrar-se la molestia de ocupar los escalones del Concejo, si tan seguro estaba de sus faltas de condiciones para ocupar este cargo, reservado, acaso, para algún ciudadano que tuviera más suerte en la misión que el pueblo, le confiara.

Hay, que no olvidar nunca el *nosce te ipsum*, principio de la humana sabiduría. Y por lo demás, no crea, que la retirada del Sr. Hidalgo, nos asusta, también nos la ofreció, el general Lopez Dominguez y nos quedamos tan frescos.

Por que decimos, nosotros, que culpa tienen los Sres. Pineda, García Martínez y demás concejales de este Ayuntamiento, en que la naturaleza haya hecho a nuestro *despedido edil*, un excelente *hojalatero* y no un buen orador. ¡Feliz viaje!

## Información militar

EN CORDOBA

### Baños

Desde el día de mañana darán principio los baños de tropa y ganado de los cuerpos existentes en esta plaza, en el río Guadalquivir y sitio conocido por el "Arenal", donde está señalado con estacas la demarcación donde deben verificarse, sin rebasar las referidas señales para evitar que ocurran accidentes desagradables.

Los primeros jefes de los cuerpos dispondrán que todos los individuos de los cuerpos respectivos sean reconocidos, para que solo hagan uso de los baños aquellos a quienes no le sean perjudiciales. La hora del baño será la que señale para cada cuerpo su primer jefe.

### Servicio sanitario

Habiendo marchado con permiso el médico segundo D. Francisco Moreno Sanz, que desempeñaba el servicio facultativo de plaza en el presente mes, ha sido nombrado para sustituirle el médico primero, D. Pedro Sanz de Sicilia que tiene su destino en el Regimiento de la R. I.ª y en domicilio en Pabellones de la Victoria.

### Licencia

Ha marchado con dos meses de licencia por enfermo el Coronel de infantería D. Antonio Machado Aixa, jefe del Regimiento de Ramblas.

### La Academia general militar

Según noticias, que juzgamos autorizadas, parece cosa decidida la suspensión de la reforma proyectada para el próximo año, y relativa al establecimiento de la Academia general militar.

En su consecuencia, las primeras convocatorias que se anuncien se verificarán en igual forma que las últimas que acaban de tener lugar.

### No habrá maniobras

A causa de haberse suspendido las tareas legislativas sin que fuera aprobado por las Cortes el crédito extraordinario de 500.000 pesetas pedido por el general Linares para realizar en el próximo otoño, las anunciadas maniobras militares, éstas no se celebrarán, aunque se ignora todavía si la cantidad actualmente consignada en los presupuestos se distribuirá entre los capitales generales para que dispongan en las respectivas regiones algunas prácticas, ó se utilizará para que en la segunda región pueda desarrollarse un pequeño plan de maniobras.

Servicio de la plaza para mañana.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, séptimo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza, E. Saenz de Tejada.

## CASOS Y COSAS

Un guardia de seguridad de Madrid encontró el otro día en la calle una americana y la anuncia en los periódicos para que llegue a noticia de quién se crea con derecho a ella.

Si la americana es vieja y defectuosa, hace bien el guardia en anunciar su hallazgo.

Paro si es joven y guapa, no aplaudo su conducta.

Americanas así, no se devuelven.

Un guardia municipal y no de los más severos ha denunciado a un chaval que tomaba el baño su cueros. Y el chico con altivez dijo al guardia:—¡Qué aprensione! ¡No he visto yo a ningún pez que nade con pantalones!

## Delegación de Hacienda

### TESORERÍA

Hoy no se ha recibido ningún libramiento en Tesorería.

Señalamiento de pagos para mañana:

### OBRAS PUBLICAS

Don José Osuna, 10.316 86; D. Antonio Luna, 1.858 55; doña Pilar Sánchez; 14.516 12.

## LA INSURRECCIÓN EN MACEDONIA

París 12.

Telegrafían a "Le Temps" de Belgrado que una formidable explosión de dinamita ha destruido casi por completo la estación fronteriza de Zivtche, situada entre Yranje (Servia) y Uskub.

La dinamita se hallaba en un baúl que habían dejado en la estación dos jóvenes búlgaros.

Comunican de Atenas que el gobierno griego ha prohibido la celebración del gran meeting organizado para protestar contra la acción de los búlgaros por el comité macedónico establecido en aquella capital.

El "Daily Mail" publica un despacho de Sofía, según el cual la prensa búlgara dice que la revolución ha sido proclamada en el vilayato de Audrinópolis y que todas las comunicaciones con Macedonia están interrumpidas.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 12 DE AGOSTO

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, contado...	77 80
Idem fin del corriente...	78 00
Idem idem fin próximo...	00 00
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100...	104 50
Acciones del Banco de España	470 00
Idem de Tabacos...	434 00
CAMBIOS.—París a la vista...	36 90
—Londres, a la vista	34 43

### Mercado de Córdoba

Aceite, a 35 reales arroba; trigo duro de 41 a 43 reales fanega; id. blanco, de 42 a 43 reales; cebada, a 33 id.; escanda, de 20 a 23; habas castellanas, a 35 id. morunas a 42; garbanzos tiernos, a 100 a 105; id. duros, de 80 a 90; arvejonas, a 36; harina blanca extra, a 17 3/4 reales arroba, idem corriente, a 17; idem recia asemolada, a 16; idem superior a 15 1/2; idem corriente; a 15; idem de tercera, a 10; salvados cabezuela, de 13 a 14; moyuelo, de 8 a 9; hoja, de 6 a 7.

## FLORILEGIO

Desde que se han cumplido cuarenta

años, parece que los años no tienen más que seis meses.—Scholl.

—El que no tiene más voluntad ni más gusto que la voluntad y el gusto ajenos, puede ser tenido por un verdadero esclavo.—Klopstock.

—Todo exceso del placer está compensado por una suma igual de pena y tristeza. No se consume impunemente en un año una parte de la renta del año siguiente.—Swift.

—La urbanidad forma parte de la probidad, como la ortografía del estilo.—Troubat.

### Minera

## Téngalo presente

May en breve se dictará una Real orden encargando la estricta observancia del reglamento de policía minera en sentido altamente beneficioso para la seguridad de los trabajadores y procurando hacer menos penosa su labor.

No parece muy bien, y aunque el ministro yo lo habrá tenido presente, no creamos ocioso indicar la conveniencia de que se recuerden las leyes de accidentes y de trabajo de la mujer y de los niños, pues no parece que esté vigente el catálogo de aparatos de seguridad ni que se cumpla la segunda de estas leyes en algunos puntos.

### Armonías republicanas

## UNA PROTESTA

La imprenta del Semanario carlista *El Rayo* ha sido destruida en Valencia por los amigos de Blas Ibáñez.

Toda la prensa de aquella capital protesta del hecho pero para que se conozca como están los ánimos y la armonía que entre los republicanos existe nos parece oportuno copiar unas cuantas líneas de *El Radical*, periódico que dirige Rodrigo Soriano.

...Mientras Valencia no pueda gozar de sus derechos de ciudad culta, mientras la política se encomienda a la navaja y al garrote, las autoridades se harán responsables de las tristes represalias que suceden al ataque violento y bárbaro.

...y estas gentes pretenden ser concejales, llevar la voz de Valencia al Municipio; si esto hacen con las letras de imprenta, ¿qué harán? ¡vive Cristo! con los fondos de la ciudad?

Si el ataque de ayer es un aviso de señales para nosotros, nos damos por enterados. Con más energía que nunca con más ardor, sabremos responder. La prudencia y el bien del partido republicano, una cordata eligiada por toda España, nos obligó últimamente a guardar con habilidad, en el Congreso, ciertos respetos que no merecía ciertamente el adversario. Pero entiéndase que somos los mismos de siempre, que volveremos a la pelea si se nos reta y que nuestra casa está mejor pertrechada que su aquellos tiempos inocentes en que nos dejábamos agredir traidoramente por cuatro cobardes armados de roñosos pistolones.

Hemos suprimido los párrafos que nos han parecido escritos con más pasión que justicia, pero basta con lo apuntado para que se vea que todo eso de fusión, unión, federación y otros consonantes acalagos son palabras que nose amoldan al sentido de los hechos.

El reto lanzado por *El Radical* en su último párrafo revela que el rescoldo se aviva y que no han de tardar en reproducirse violentas escenas entre socialistas y blasquistas, sin que el señor

Salmerón, a pesar de su talento, del prestigio que se le atribuye y de las excomunionen que lanza, en casos extremos, pueda evitarlo.

Y lo que ha de ser más sensible para él: mientras esto ocurra de poco han de servirle los millones que recauda para hacer la revolución y constituirse en jefe del Estado español.

## Crónica Provincial

### DE SANTAELLA

#### Ahogado

El día 10 del corriente a las siete y media de la mañana se ahogó en el río Genil Rafael Escutillo Cardinosa, natural y vecino de Puente Jenil.

Tenía 16 años de edad y era operario del Cortijo «Fuente de los Santos» de este término.

Estuvo el cadáver perdido 24 horas y por fin apaseció sobre la margen derecha del río, serian las 7 de la mañana del día 11.

Después de extraído por los operarios del referido Cortijo avisaron al Juzgado Municipal el que se personó en seguida en el sitio aludido dando principio a la instrucción de las diligencias consiguientes.

De lo actuado se desprende que la muerte de este individuo se debe a estar bañando en el río, sin saber nadar, y haberse resbalado ó mareado, arrastrándolo la corriente sin poder detenerse.—Ortiz.

12 Agosto 1903.

### DE OTROS PUEBLOS

#### Rescate

La guardia civil del puesto de Hornachuelos ha detenido a José García Bonilla por haber robado un mulo en un cortijo del término de Alcalá de los Panaderos (S. villa.)

#### Acotamientos nulos

Don Rafael Alcalá Buelga y don Antonio Rabadán Arjona, han solicitado la nulidad de los acotamientos de las fincas llamadas *Casa del Alguacil*, *Donadio*, *Alberquillas*, *Jilena* y la *Piedra*, todas del término de Baena.

#### Inauguración

Pasado mañana se inaugurará en Puente Genil el Circulo Católico de Obreros.

Asistirán algunas personalidades de Córdoba que han sido invitadas al efecto.

#### Preliudios de boda

En La Rambla ha sido pedida la mano de la bella señorita Juana Prieto y Fernández, hija del diputado provincial, D. Rafael, para nuestro apreciable amigo el joven propietario y miembro del comité conservador de Montilla, D. Juan de Porras y Mazuelos. La boda se celebrará pronto.

## Aventuras de Lebaudy en Africa

Los periódicos franceses publican extractos muy pintorescos del diario de Lebaudy y relaciones más pintorescas todavía de los repatriados del "Fréquita."

El día 24 de Mayo desembarcaron en una costa bordeada de médanos arenosos y cubierta de vegetación raquítica.

Los exploradores no hallaron más que algunas manadas de animales, y solo al llegar la noche y volver hacia la costa, se presentó un habitante del país, morazo negro, de pelos crespos y arrogante presencia.

El 26 ancoraron en una bahía situada a los 28° 40' latitud Norte, y que bau-



# LOS JUEVES DE EL DEFENSOR

De los maestros

## La visión de Baltasar

Está el rey sobre su trono; las sátrapas llenan la sala del festín esclarecida por mil brillantes lámparas. Mil copas de oro en otro tiempo consagradas en Israel, los vasos de Jehová contienen el vino del gentil que no cree en Dios. De repente, en la sala, aparecen los dedos de una mano sobre el muro y escriben como sobre arena. Los dedos de una mano solitaria recorren las letras mostrándolas con una varilla.

Nótalo el monarca, tiembla y ordena suspender la fiesta. Su rostro está pálido, su voz trémula.

Vengan los sábios, dice; que los sábios de la tierra expliquen las terribles palabras que interrumpen nuestro región festín.

Los adivinos de Caldea son hábiles, pero aquí su ciencia es inútil: las desconocidas letras quedan inexplicables y aterradoras.

Los ancianos de Babilonia son sábios, pero esta vez han olvidado su sabiduría; miran y quedan confundidos.

Un cautivo, un joven extranjero, el profeta Daniel oye las órdenes del rey y comprende el sentido de las palabras misteriosas; brillaban las lámparas y la profecía hería los ojos; el extranjero se aproxima y le explica: al día siguiente se vio que no había mentido.

La tumba de Baltasar está abierta. Su reinado ha concluido; pesado en la balanza, ligero aparece como el polvo vil. La mortaja va a ser su púrpura real, la losa sepulcral su dosel. ¡La Media está a sus puertas y Persia sobre su trono!

Lord Byron.

## En un album de postales

No es el amor ni fuente de amargura, ni liviana ilusión de engaño henchida; es la estrella que placida fulgura en el cielo el sueño de la vida.

Hombre que cruza la vida con ahuelos de placeres: es la ilusión.

Ave que cante en el nido sus amores y sus penas esa soy yo...

Josefa Vidal de Leiva.

Como eres un ángel subirás al cielo y por ir a la gloria contigo ¡me voy a hacer bueno!

Triste es el recuerdo que guardo en el alma, ¡pero aunque están triste no lo cambiaría por una esperanza!

Soy tan pobre, niña mía, que para mirarme el rostro no tendre nunca otro espejo que el espejo de tus ojos

Se me perdió una ilusión y siempre la estoy buscando; se me perdió una ilusión y me encontré un desengaño

Manuel de Sandoval

## CANTARES

Siento el fuego del amor y desprecio las riquezas yo no quiero más que el oro de tu rubia cabellera.

Soy una barca que boga á merced de tus antojos para ganar, vida ruidosa, el cielo azul de tus ojos.

Enrique Redel

## A través de los Andes

Para el estudioso observador, nada hay comparable a un viaje desde las costas del Pacífico a las del Atlántico atravesando los hermosos Andes y las extensas pampas. Recorrido donde se admiran las altas montañas cubiertas con la nieve que cual blanca pluma cae errante hasta asentarse al borde del médano maldito; el desierto en el que el viento sopla y el huracán solloza levantando columnas de arena; los huertos con sus murmurantes manantiales; los salitrosos pasturales escondiendo bajo su pobre apariencia riquezas codiciadas; las estancias con sus miles de ganados; y las poblaciones, unas con toda la fisonomía de las ciudades coloniales y otras con todo el lujo de las modernas viviendas.

Después de sentir el zangoloteo de la mula de paso monótono ó el traqueteo de la diligencia a través de la llanura polvorosa, nada más agradable para el cuerpo que una buena cama de cueros de carneros y nada más impresionable para el observador que la presencia del gancho con su flamante chiripa, lo mismo obsequiando con un cebado mate que carneando una res ó corriendo tras un osito avestruz.

Cubre la fronda, entre sus diáfanos tales, las villas y mansiones señoriales asentadas sobre bordados cuadros de vegetación inmarcesible; en los ritazos y boscosas quebradas de la gran cordillera andina; pinto escasa aldeas asoman entre los huertos regados con los manantiales que fluyen de sus entrañas; á derecha é izquierda de los Andes levántanse florecientes ciudades amorosamente sitiadas por floridas y fértiles vegas. Lima ó Santiago de Chile salen al encuentro del viajero en Mendoza, en Buenos-Aires ó en Montevideo; el arriero chileno ó el guía quichua reaparece en el mayoral ó cuarteador de la diligencia en Mendoza; y es que bajo las chimbas del Perú ó las estancias del Plata germina el mismo espíritu generoso é idéntica nobleza de sentimientos.

Una brusca abertura de las montañas desgarradas por las convulsiones tetráqueas dá paso á las purísimas aguas de los manantiales que derraman sus cristalinas linfas en los vergeles de la vege; de un lado esos arroyos llevan al Pacífico su escaso caudal; del otro, forman el Uruguay que, al desposarse con el Paraná, engendra el grandioso Mar de la Plata ó río de Solís. Los camalotes, los tarandies, los laureles, los talas espinosos y los sombra de toro besan las márgenes de los ríos sudamericanos y doblegan sus ramas para ser brillar sobre su superficie la luz descompuesta en irisados y azules reflejos; los feos corpinchos, las nutrias, las tortugas, las gallinetas, el guanaco, el jaguar y el martín pescador fueron sin duda los que hicieron que los antiguos poblaran de silfos y de ondinas y de toda clase de dioses rientes el secreto de los bosques y el de las aguas dormidas.

¡Qué diferencia desde la cordillera andina á los pueblos del Atlántico! Una cascada que desde lo alto de la montaña cae vestida por los rayos solares; un arroyuelo que corre por pavorosas desfiladeras y precipicios dejando atrás la cumbre soberbia; enormes peñascos semejantes á formidables fortalezas destrozadas por enemigos implacables; faldas verdes y barrancos rotos, de los que caigan coposos árboles; valles á menos en los que la vegetación y las flores rebosan incienso y sávia; deliciosas haciendas espléndidamente si-

tuadas; y bellas ciudades arrulladas por sus torrentes bulliciosos y el perfume de las flores de sus vegas de esmeralda y oro.

Desde la línea anticlinal y espina dorsal de dos pueblos donde el condor duerme en sus alas extendidas entre las nubes hasta los liudos pueblos de la costa, un mar de rocas parecen devorar el mundo en un cataclismo espantoso. Hoy la locomotora desafía esas gigantes cordilleras y el progreso no tardará en convertir los cerros en establecimientos mineralógicos, las breñas en graudes ingenios, las quebradas en productivos sembrados y los ríos en motores hidráulicos.

Pero lo que no cambiará será seguramente en campaña el matungo con su clásico recado, y el gaucho ó paisano con su mate y rebenque, como tampoco se acabarán las eternas macanas de changadores y ricos tipos de galerita de felpa. No morirá el espíritu valiente y emprendedor en los pueblos americanos, pues Humaita, Montevideo, Chorrillos, etc., son buenos ejemplos de ello; Ajax asido á la roca azotada por la tempestad y Cambronne lanzando histórica palabra de supremo desdén y sarcástico despecho, encontraron ser digno en las bizarras y marciales figuras de las indomables legiones de chilenos, peruanos, argentinos, uruguayos y bolivianos y jamás sucumbirá el espíritu nacional de los pueblos sudamericanos, porque en sus venas llevan la pura sangre de los hijos de Numancia y de Sagunto y porque por un lado el mar se dilata luminoso hasta confundir su movable superficie con el cielo y por otro velan su suelo los cerros de los Andes coronados de nieve como gigantes vestidos de armiño con caudas de terciopelo azul.

A. García y Pérez.

Capitán de Infantería, adjuntur de E. M.

## SONETO

Tan donosa y gentil va mi adorada cuando rica de gracias aparece, que tiembla toda lengua y enmudece, y los ojos humillan su mirada.

Modesta se retira y sonrojada cuando se oye alabar como mereos; y maravilla celestial parece á embellecer la tierra destinada.

Una inefable placida dulzura con su blando mirar al alma inspira, que mal quien no la vio sentir procura.

Y entre sus labios cariñoso gira un no sé qué tan lleno de ternura que está diciendo al corazón: suspira.

Dante.

## DESAHOGO

Quieres que te diga el porque me elevo y porque á la cumbre va mi fantasía jugando escribo versos?

En esas alturas, en esas regiones que finge el deseo allí está mi musa, allí está la niña que forma mi anhelo.

Ella de esperanzas inundada mi pecho. Cuando me hallo triste y sufro desengaños ella es mi consuelo.

Cuando me hallo á solas su grato recuerdo

me infunde alegrías, porque ella es el (angel que me ha dado el cielo,

Por eso mi pluma cuando escribe versos se eleva á la cumbre con mi fantasía á cantar la musa, la mujer que quiero. Aureliano G. Chaced

## Poema viviente

Cuando el sol, en ocaso, lenta y tristemente se le vé desaparecer tras los tejados, y á iluminar con alegres claridades de aurora se retira á otros pueblos, más felices ó más hermosos, aquí, en este vasto laberinto de casas y de hombres, todo conspira á infundir melancolías.

Es la noche, para el desgraciado, un abismo de negruras inmensas. El coque que cruza, saltipando con sus rápidas ruedas el lo lo del suelo sobre la cara del transeunte, inspira arraaques de odio. Dentro lleva algún afortunado; y, cuando no envidia, deja en pos de sí, á manera de rastro, sombríos ensueños de ambición ó de maldad.

Al corazón desengañado es la opulencia, sin embargo, indiferente.

El curioso admira los escaparates provocativos de las surtidas tiendas. Aquí, la joya que engalanaría á la mujer bella y deseada; allí el succulento manjar, lujo del estómago y orgullo de la mesa del rico.

Más, nada de esto seduce á quien ha gastado, como los últimos cartuchos de un combatiente, sus postreras ilusiones. ¡Qué mezquino es todo ello! ¡El oro! ¡El poder! Nombres sonoros que encierran venturas vacías! Pero hay en estas primeras horas nocturnas algo que refresca el alma, y regocija los ojos, y despierta en la memoria dulzuras de idilios, cantados y representados por nosotros mismos en la inolvidable edad de los juveniles goces. Durante el día, reina tiránicamente el trabajo. La frente suda y la boca maldice. Parece la vida una cadena de criminales, un castigo del que sólo puede librarnos la muerte. Creese que la poesía ha huido del mundo.

Más, llega ese momento, de insuperables nostalgias, cuando el sol en ocaso, lenta y tristemente se le vé desaparecer tras los tejados, y á iluminar con alegres claridades de aurora se retira á otros pueblos más felices ó más hermosos, y hallamos que aún existen delicias en la tierra. Un poema viviente anda por las calles. Allá van los enamorados, buscando los lugares oscuros, murmurándose al oído la eterna canción de los divinos éxtasis. ¡Ah! la noche es el día de los enamorados.

José de Siles.

## LA CITA

«Niña de mis ojos: por aquel cariño que te tuve siempre, espérame luego, que yo iré esta noche, después que del patio se vaya la gente: no quiero que digan niquiero que sepan que ya no me quieres.

Dicen en el barrio muchas cosas que el alma me hieren: que ya no me miran como me miraban esos traicioneros ojillos que tienes; que hay un gusapo que quiere robarme risas y suspiros que me pertenecen, y que ya, con los nuevos amores, —los que te acarician, los que tú prefieres,—

para el que te tuve ni un recuerdo en el alma parece. Si todo es mentira; si tu piensas volver á quererme, cuando brille la luna en tu cara,

celosa del brillo que en la cara tienes, y las estrellitas mis amargos pesares te cuenten, irán mis palabras á besar tu boca, como en noches lejanas y alegres: ¡tristes pajarillos cantando amarguras que nadie comprende!

Verás cuántas cosas de olvidos y amores, maldices y aprendes; verás cómo saben llegar á tu pecho mis penas de un año... ¡de un siglo sin verte!

y oirás mis promesas semejando constantes y fieles, el rumor de las gotas de agua en el limpio cristal de esa fuente donde al claro fulgor de la luna vimos nuestras sombras enlazadas siempre. ¡Cuántas noches, ¿te acuerdas?, brincando de las madreselvas en las hojas verdes, con un solo beso nos besó la luna... ¡Me besó en los labios! ¡te besó en la frente!

Todas las mañanas cuando el alba en el cielo aparece, pongo en tu ventana, de mi huerto un ramo con las más lozanas rosas y claveles.

¡Eran de mi madre! y entre los sepuleros, en donde ella duerme, ya no habrá más flores... Te las llevé (todas, y ya no me quedan flores que ponerle.

Niña de mis ojos: aguardando la vida ó la muerte, te escribo llorando... ¡Moriré de pena si tú no me quieres!...

Pero aunque me mates, ¡yo no quiero morir sin verte!... José Sánchez Rodríguez

## Plumadas

### LEYENDO UN ALBUM

En aquel album había cumplidos corteses, pensamientos filosóficos, derroches de poesía, notas de amor.

Eran el reflejo perfecto del alma grande, de la inteligencia preclara, de cuerpo hermoso de su dueña.

En casi todas las composiciones por ella inspiradas se hablaba de algo superior; la materia, el cuerpo se relegaban á segundo lugar vencidos, por lo espiritual del pensamiento, por la belleza de la vistud.

Calificábasele de hermosa y nunca fué más apropiado el calificativo que contemplando su rostro seductor repleto de perfecciones, su risa encantadora trasunto de delicias paradisíacas, su palabra dulce y sabrosa

más que la fruta de cercado ajeno. Llamábasele ángel y en esa frase que algunos profanan en la repetición había tal verdad espontánea, notábase de tal manera la superioridad del alma de la hermosa que insensiblemente el espíritu soñador despojándola de la parte corporea creía ver en ella un ángel de Murillo ó esas concepciones inimitables que se forjaron en el cerebro de Fra Angélico.

Leyendo el album se comprenden los apasionamientos febriles del enamorado, las horas de entusiasmos juveniles, las desesperanzas, las ilusiones muertas, la alegría y el dolor.

Leyendo el album se comprenden las aspiraciones del luchador constante, del que sueña á todas horas con delicias inenarrables que no puede comprender el que cifra sus placeres en la vida actual.

Daniel Aguilera.

A. F. DE AGREDA.—SEVILLA—  
**GRAN DEPÓSITO DE ABONOS MINERALES**  
 Y GUANOS MARCA SANSON  
 • Especialidad de la Casa •  
**PROCEDENTES DE INGLATERRA Y ALEMANIA**

Con el uso de estos abonos tan generalizados en España, se obtiene el doble rendimiento en las cosechas, como puede comprobarse por las diferentes cartas de los labradores de Andalucía y Extremadura, que tenemos a la vista.  
 Probar con pequeños ensayos y os convenceréis de su eficacia.  
 Se facilitan notas de precios e instrucciones para el empleo de estos utilísimos abonos, por el

Agente para Córdoba y su provincia: **Antonio Céspedes, Zamorano, 8**

**F. Quero H.<sup>nos</sup>** Grandes Talleres de Joyería y Platería  
 DUQUE FERNAN-NUÑEZ, 2-CÓRDOBA

Grandes surtidos en todos los objetos pertenecientes al ramo.  
 Precios de fábrica para el público.  
 Se compra oro, plata, platino y toda clase de alhajas y piedras por todo su valor.  
 Reforma y cambio de alhajas.

• Precio fijo

**J. M. CARRILLO**

Representante-Gerente con exclusiva para Andalucía y Extremadura del  
 Depósito Hispano-Suizo de ropa blanca confeccionada para señoras y niños  
**Casas en Zurich & Saint-Gall (SUIZA)**  
 Trousseaux pour fiancées.— quipos para novias.—Layettes pour petits enfants.—Canastillas para niños.—Juegos combinados.—Saut-de lit ó salto de cama y prendas sueltas.

Escritorio y Muestrarios: Gondomar, 7, pral., CORDOBA

Nota.—Prévio aviso, uno de los viajeros de la Casa irá a cualquier punto de Extremadura ó Andalucía á someter los modelos y tomar medidas, sin gasto alguno para el cliente.

Quando Ud. necesita tomar una Píldora, tome las

**PÍLDORAS BRANDRETH**

Puramente Vegetales. Siempre eficaces.  
 Curan Estreñimientos crónicos.

Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, combaten la disenteria y limpian el estómago ulcerado. Facilitan el bostezo y relajan la hila vieja y los nerviosos espasmos. Son un excelente tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lengüas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de cóndico impura de la sangre. 40 PÍLDORAS EN CADA CAJA.  
 Únicos agentes en España: **Z. URIACH Y C<sup>as</sup>, BARCELONA.**



**LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA**



Inventor de los renombrados medicamentos

**CASILE**

Diputación, 435, Barna.

han logrado que el Dr. Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma, (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubi- ra seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrarlos renombrados *Confites Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipocloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confites Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona, en Córdoba, en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13, Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26

**Fenol**

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, autorizador e insecticida, y el preservativo más eficaz del **Cólera, Fiebre amarilla, Virus, Viruelas, etc.**  
 Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.

Aprobado por la M. I. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. — De venta en las principales farmacias y droguerías. — Al por mayor: **J. URIACH Y C<sup>as</sup>, Moncada, 20. — BARCELONA**

**Comelerán**

**VINOS FINOS DE LA RIOJA**  
 DE  
**TELESFORO P. PÉREZ**  
 LOGROÑO (RIOJA)

••• MEDALLAS DE PLATA: MANILA, 1895, Y PARIS, 1900 •••

Vinos finos tintos elaboración "Medoc," | Vinos blancos especiales elaboración "Santernes y Barsa

Rioja Clarete. | Rioja Blanco seco.  
 Rioja Fino. | Rioja Blanco Embocado.

Condiciones especiales para el Comercio

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, calle Parras, n.º 6

**Grandes Depósitos**

**ACEITES Y GRASAS**

Para toda clase de industrias

**MÁQUINAS**

Wagones, etc.

Cottones, empaquetaduras, gomas, amiantos, correas de cuero y balata de todos tamaños y clases. *Desincrustante imperial.*

Cables de acero y Herramientas para minas.

Para muestras y precios, al representante

**D. JULIO BLANCAS LAFORE**

CALLE DUQUE HORNACHUELOS, NÚM. 1.—CÓRDOBA

**FERNANDO GUIJO**

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA



Premiado en varias Exposiciones

••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2



**CÓRDOBA**

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.  
 Hay gran surtido de opiatas y elixires.

Gran Fabrica de Licores, Anisados y Jarabes para Refrescos

**APARICI SANZ Y ORTIZ**

AYELO MALFERIT

VALENCIA

Premiados con 14 Medallas de Oro y 8 Grandes Diplomas de Honor

ESPECIALIDADES DE LA CASA, ANÍS CELESTIAL Y ANÍS AYELO Escarchados, Anís, Rom, Cognac, Menta y Limoncillo

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, número 6